

La Vierge du bassin

Sur la place de Viuz-en-Sallaz, le très joli bassin ovale est surmonté d'une Vierge qui est posée sur le pilier en son centre. Mme Terra-Vecchia a très bien su dans son aquarelle montrer la beauté et l'équilibre de ce petit monument.

Les habitants de Viuz y sont tellement habitués qu'ils ne remarquent même plus la statue.

Visiblement il s'agit de Notre Dame de Lourdes ici en bronze et sans les couleurs bleues et blanches qui caractérisent ses vêtements. Mais quand donc a-t-elle été placée à cet endroit ?

La première apparition de la Vierge à Sainte Bernadette, enfant, à Lourdes date du 11 février 1858 et même si le site a attiré très vite de nombreux pèlerins, les premières statues à l'extérieur datent d'après 1860 donc de la période française du village qui a été avant cette date une partie du Royaume de Sardaigne et dépendait de Turin la capitale de la Maison de Savoie.

Dans les bulletins paroissiaux de Viuz dont les premiers datent de 1910, aucune trace de la statue. Il aurait d'ailleurs été difficile, après la séparation de l'Eglise et de l'Etat de mettre une statue religieuse ainsi à l'honneur sur la place. A Viuz, la lutte entre les "rouges et les blancs" a été virulente, les processions religieuses dans le village ont été interdites en 1904. Même la fanfare nouvellement créée par le curé Bunaz a été interdite de défilé en 1905. Ainsi donc l'établissement de cette statue se situe entre 1860 et 1900. La mémoire collective ne garde pas le souvenir de son installation sinon qu'une personne du bourg se souvient qu'un grand oncle, Joseph Bozet-Camus du Cret, enfant, a porté avec ses camarades cette statue lors de son installation. C'est en consultant les archives paroissiales que la date a pu être précisée.

C'est lors de la mission de 1883 que la statue de Notre Dame de Lourdes a été placée sur le bassin et elle a été bénite le 25 novembre 1883.

Les missions étaient des temps forts organisés par l'église catholique pour rechristianiser le pays après la révolution et pour remotiver ses fidèles. En Haute-Savoie elles étaient la spécialité de religieux prédicateurs souvent brillants : missionnaires de Saint François de Sales, Capucins, Redemptoristes... Ces missions qui pouvaient durer 2 à 3 semaines se terminaient souvent par la mise en place d'un monument religieux en "**souvenir de la mission de ...**" placé à la croisée des chemins. De



nombreux habitants, dans les années 1950, avaient coutume d'enlever leurs bérets en passant devant ces oratoires et pour certains de faire une prière.

A Viuz la croix du Faubourg au carrefour près de l'école Saint Joseph a été érigée lors de la mission de 1838. Celle de Chez Pagnoud au carrefour près de l'ancienne école et celle de chez les Theysiers ont été mises en place lors de celle de 1866. Notre Dame de Lourdes a été posée sur le bassin à la fin de la mission de 1883. La croix du carrefour du sommet du bourg récemment restaurée a été bénie en 1895. C'est lors de cette mission de 1895 que fut réalisée une quête et lancée une souscription pour élever la statue de saint François de Sales qui sera placée l'année suivante en 1896 à l'entrée du village.

Mais revenons à la mission de 1883 : *La statue de Notre Dame de Lourdes érigée sur la fontaine de la place et portée en procession par les jeunes garçons de la paroisse le dernier jour de la mission, bénie sur son socle, vient de Lyon. Elle a*